



LES ETATS-UNIS ONT-ILS FERME LA PORTE AU DIALOGUES?

MIS A PART SA PEUR EVIDENTE QUE LA VERITE NE VIENNE DETUIRE DANS SA MAISON MEME SES ARGUMENTS SUR LA SITUATION CENTRE-AMERICAIN, LE REGUS DU GOUVERNEMENT DES ETATS-UNIS DE PERMETTRE LA VISITE DU COMMANDANT TOMAS BORGE A WASHINGTON ET DANS D'AUTRES VILLES AMERICAINES SOULEVE UNE QUESTION PREOCCUPANTE, POUR NE PAS DIRE ANGOISSANTE: LE PRESIDENT RONALD REAGAN A-T-IL DECIDE D'APPLIQUER L'OPTION MILITAIRE EN AMERIQUE CENTRALE?

UNE FROIDE ANALYSE DES DERNIERS EVENEMENTS, SUR LA BASE DES ELEMENTS OBJECTIFS DE L'ATTITUDE DU GOUVERNEMENT AMERICAIN, DEMONTE EN EFFET QUE LES ETATS-UNIS ONT DECIDE D'OUBLIER TOUT DIALOGUE, S'ILS EN ONT DEJA TENU COMPTE, ET DE RECOURIR A LEUR MACHINERIE MODERNE D'ARMEMENT POUR FORCER LESEVENEMENTS EN AMERIQUE CENTRALE.-

LA DETERIORATION ACCELEREE DE LA SITUATION MILITAIRE DU REGIME SALVADORIEN, LES ECHECS CONTINUELS DE LA CONTRE-REVOLUTION NICARAGUAYENNE, L'INAPTITUDE DES DIRIGEANTS GUATEMALTEQUES FACE A LEURS GRAVES PROBLEMES INTERNES ET LE DISCREDIT INTERNATIONAL DU GOUVERNEMENT HONDURIEN, SONT AUTANT DE RAISONS EVIDENTES QUI INVITERAIENT TOUT DIRIGEANT REALISTE A REVISER SES POLITIQUES ET A CHANGER SA STRATEGIE. MAIS CE N'EST PAS LE CAS AVEC L'EQUIPE DE RONALD REAGAN.-

AU CONTRAIRE, CE SONT PLUTOT LES RAISONS PRESENTEES PAR CEUX QUI DIRIGENT LA POLITIQUE AMERICAIN POUR DURCIR ENCORE PLUS LEURS POSITIONS ET METTRE EN PRATIQUE LES PLANS DU GENRE DE GRANADE QUI, DEPUIS UNE VISION ETROITE, PRESERVERAIENT LES "INTERETS DE SECURITE" DES ETATS-UNIS.-

DEPUIS SON ARRIVEE AU POUVOIR, L'ADMINISTRATION REAGAN N'A CESSE DE PRESENTER DIVERS ARGUMENTS QUI SE SONT ECROULES LES UNS APRES LES AUTRES, SOUS LE POIDS DE LEUR INCONSISTANCE. "LE NICARAGUA ENVOYE DES ARMES AUX GUERRILLEROS SALVADORIENS", "LES SANDINISTES CONSTITUENT UNE MENACE POUR LEURS VOISINS", "LA SITUATION NICARAGUAYENNE SE DETERIORE A CAUSE DE L'ACTUEL GOUVERNEMENT", "CUBA ET L'UNION SOVIETIQUE VISENT A ETENDRE LE COMMUNISME EN AMERIQUE CENTRALE A TRAVERS LE NICARAGUA", ETC.-

UN DES ARGUMENTS QUI REVENAIT LE PLUS SOUVENT IL Y A ENVIRON HUIT MOIS ETAIT QUE LE GOUVERNEMENT SANDINISTE NE VOULAIT PAS NEGOCIER AVEC SES VOISINS. WASHINGTON AFFIRME MAINTENANT QUE LA POSITION DU NICARAGUA EST INSUFFISANTE.-

MAIS EN DEFINITIVE, AUCUN DE CES ARGUMENTS NE S'EST AVERE CONVAINCANT ET LE VISA A ETE REFUSE AU COMMANDANT BORGE TOUT SIMPLEMENT PARCE QUE CELUI-CI PROFITERAIT DE SA VISITE "POUR FAIRE DE LA PROPAGANDE EN FAVEUR DE LA REVOLUTION SANDINISTE".-

LA FLEXIBILITE - QUI N'EST DONNEE QUE PAR LA FORCE MEME - DEMONTRÉE PAR MANAGUA A ETE INTERPRETE ERRONEMENT A WASHINGTON COMME LE RESULTAT DE SA POLITIQUE DE FORCE. ERREUR MONUMENTALE. LES DIRIGEANTS SANDINISTES ONT DECLARE - ET DEMONTRE - QUE SI LES ETATS-UNIS DECIDENT D'INTERVENIR DIRECTEMENT OU INDIRECTEMENT AU NICARAGUA, ILS DEVRONT AFFRONTER TOUTE UNE NATION UNIE, ARMEE ET DECIDEE A SE DEFENDRE.-

"NOUS VOULONS LA PAIX, MAIS PAS AU PRIX DE LA LIBERTE. NOUS NE VOULONS PAS LA GUERRE, MAIS S'ILS NOUS MENENT LA GUERRE, NOUS RESISTERONS PAR LA GUERRE DU PEUPLE", AVAIT AFFIRME EN MARS 1982 DEVANT LES NATIONS UNIES, LE COORDINATEUR DE LA JUNTE DE GOUVERNEMENT, LE COMMANDANT DANIEL ORTEGA.-

DEMONTRANT LEUR VERITABLE INTERET DE TROUVER UNE SOLUTION AU PROBLEME CENTRE-AMERICAIN, LES SANDINISTES ONT RETIRE LES CONSEILLERS CUBAINS DU PAYS ET ONT APPLIQUE D'AUTRES MESURES STIPULEES DANS LES 21 POINTS DU DOCUMENT DE CONTADORA.-

LES ETATS-UNIS ONT REPONDU EN ACCROISSANT LEUR AIDE MILITAIRE AU SALVADOR, AU HONDURAS ET A LA CONTRE-REVOLUTION NICARAGUAYENNE, ET EN FERMANT LA PORTE AU DIALOGUE, QUI AVAIT ETE FAIBLEMENT ENTROUVERTE PAR LE GROUPE DE CONTADORA.-

SI LES INTENTIONS DE WASHINGTON SONT D'OBLIGER LES SANDINISTES A NEGOCIER LA REVOLUTION MEME, IL Y A ALORS UN FAIT NOTOIRE QUI DEVIENT UNE REPOSE: DES MILLIERS DE FUSILS ONT ETE REMIS A LA POPULATION ORGANISEE, EN MEME TEMPS QUE LA DEFENSE CIVILE ETAIT AMELIOREE.-

CETTE MEME REPOSE EST SI L'ADMINISTRATION REAGAN A DEJA DECIDE D'ENVAHIR LE NICARAGUA.-

ET POUR LE NICARAGUA NEGOCIER LA REVOLUTION SIGNIFIE EGALEMENT DISCUTER DES PROBLEMES A L'ETRANGER QUI NE CONCERNENT QUE LES NICARAGUAYENS, COMME C'EST LE CAS POUR LES ELECTIONS, LE PLURALISME POLITIQUE ET LA VIE INTERNE DE LA NATION. DES THEMES QUI ONT ET DEBATTUS PAR TOUS LES SECTEURS DU PAYS QUI SE SONT GAGNES LE DROIT DE PARTICIPER A CETTE DISCUSSION, PAR LEUR PRESENCE MEME AU SEIN DU PROCESSUS SANDINISTE.-

LE NICARAGUA EST DISPOSE A NEGOCIER LA COEXISTENCE DE SA REVOLUTION, MAIS PAS SA REVOLUTION.-

LE GROUPE DE CONTADORA AURA TRIOMPHE S'IL REUSSIT A FAIRE RAISONNER LE GOUVERNEMENT AMERICAIN, PARCE QUE C'EST SA POLITIQUE IRRATIONNEE QUI PLACE L'AMERIQUE CENTRALE AU BORD DE L'HOLOCAUSTE. LE NICARAGUA A PRIS LA PAROLE, IL A PARLE DE PAIX IL EST PASSE A LA PRATIQUE. LES ETATS-UNIS ONT PRIS LES CANNONNIERES. POUR LEUR BIEN ET CELUI DE L'AMERIQUE CENTRALE, IL EST A ESPERER QU'ILS NE PASSERONT PAS A LA PRATIQUE. LE VIETNAM PERDURE ENCORE.-

LE REFUS DE LA MAISON BLANCHE.

VINGT QUATRE HEURES ONT SUFFI A L'ADMINISTRATION REAGAN POUR SE GAGNER LES CRITIQUES DE L'OPINION PUBLIQUE DE SON PAYS ET DE LA COMMUNAUTE INTERNATIONALE.-

APRES LE REFUS D'ACCORDER UN VISA D'ENTREE AUX ETATS-UNIS AU MINISTRE DE L'INTERIEUR DU NICARAGUA, LE COMMANDANT TOMAS BORGE, 24 HEURES PLUS TARD LE MINISTRE DE LA CULTURE, M. ERNESTO CARDENAL, ETAIT QUANT A LUI DETENU, INTERROGE ET FOUILLE DANS L'AEROPORT DE NEW-YORK.-

ALORS QUE M. BORGE DECLARAIT QUE LA DECISION DU GOUVERNEMENT DE M. REAGAN "+VIOLE LE DROIT DU GENEREUX PEUPLE AMERICAIN POUR CONNAITRE LA SITUATION AU NICARAGUA ET EN AMERIQUE CENTRALE+", M. CARDENAL SIGNALAIT: "+NOUS SOMMES VENU POUR PRESENTER DES PROPOSITIONS DE DIALOGUE ET DE PAIX ET ONT NOUS A TRAITE DE CETTE FACON+.-

LES DEUX MESURES, QUI ONT ETE LARGEMENT REJETEES PAR DIVERS SECTEURS DE L'OPINION PUBLIQUE AMERICAINE, "+PRECONISENT UNE POLITIQUE DE GUERRE ET NON DE PAIX+", ONT EXPRIME A CONGRES-

TES DEMOCRATES ET 1 AUTRE REPUBLICAIN.-

APRES AVOIR QUALIFIE L'ATTITUDE DE +PROVOCATIVE ET DE NEGATIVE+, LES 7 DEPUTES AMERICAINS ONT CATALOGUE LA POLITIQUE DE M. REAGAN +D'ERRONEE+.-

TOUTEFOIS, LES MEDIAS AMERICAINS ONT ETE CEUX QUI ONT LE PLUS CRITIQUE LA MESURE, SPECIALEMENT LES PRINCIPAUX JOURNAUX.-

DANS UN EDITORIAL PUBLIE SOUS LE TITRE +QUI CRAIND TOMAS BORGE?+, LE +WASHINGTON POST+ QUALIFIE LA DECISION DU GOUVERNEMENT AMERICAIN DE +FAIBLE ET ABSURDE+, AJOUTANT QU'IL +N'Y AVAIT AUCUNE RAISON POUR EVITER QUE LE PEUPLE AMERICAIN PUISSE ECOUTER LES PAROLES DE M. BORGE AFIN DE SE FAIRE SA PROPRE IDEE+.-

LE REFUS D'ACCORDER LE VISA AU COMMANDANT BORGE A ENTRAINE UNE AVALANCHE D'APPEL POUR PROTESTER ET POUR SE SOLIDARISER AVEC L'AMBASSADE DU NICARAGUA A WASHINGTON ET A AUSSI PROVOQUE UN AFFRONTLEMENT ENTRE LA MAISON BLANCHE ET LE DEPARTEMENT D'ETAT.-

ALORS QUE LE DEPARTEMENT D'ETAT AVAIT RECOMMENDE D'OCTROYER UN VISA A M. BORGE, LA MAISON BLANCHE A ETE EN DERNIERE INSTANCE CELLE QUI L'A REFUSE.-

LE REFUS DE LA MAISON BLANCHE S'EST BASE, SEMBLE T-IL, SUR L'IDEE QU'EN PERMETTANT A M. BORGE DE VISITER LE PAYS, LE GOUVERNEMENT AURAIT PU ETRE QUALIFIE DE FAIBLE, AU MOMENT OU M. REAGAN VEUT PRECISEMENT AFFIRMER SA +POLITIQUE DE LIGNE DURE+.-

EN CE SENS, +BARRICADA+, ORGANE OFFICIEL DU FRONT SANDINISTE, INDIQUE QU'AVEC +CETTE MESURE, L'ADMINISTRATION REAGAN S'EST CONSIDERABLEMENT AFFAIBLIE AU NIVEAU MORAL ET POLITIQUE FACE A SON PROPRE PEUPLE ET AUX YEUX DE LA COMMUNAUTE INTERNATIONALE, TANDIS QUE LE NICARAGUA S'EST CONSOLIDE+.-

PAR RAPPORT A M. ERNESTO CARDENAL QUI A ETE DETENU ET INTERROGE PENDANT ENVIRON TROIS HEURES A L'AEROPORT +JOHN F. KENNEDY+ DE NEW-YORK, ET QUI A ETE TRAITE AVEC IRRESPECT PAR LES AUTORITES QUI ONT FOUILLE SES VALISES ALORS QU'IL POSSEDAIT UN PASSEPORT DIPLOMATIQUE, +L'ATTITUDE QU'IL A SUBIT REFLETE UN MANQUE DE RESPECT AUX NORMES ELEMENTAIRES AU NIVEAU DIPLOMATIQUE+, COMME L'A DIT UN MEMBRE DU CORPS DIPLOMATIQUE NICARAGUAYEN.-

M. CARDENAL, QUI EST ARRIVE EN PROVENANCE DE L'ESPAGNE OU IL AVAIT RECU LE +PRIX INTERNATIONAL DE LA PAIX+, A EU A NEW-YORK UN TRAITEMENT QUI LUI A RAPPELE LES TEMPS DE LA DICTATURE SOMOZISTE.-

LE REFUS DE VISA A M. BORGE ET LE TRAITEMENT INFLIGE A M. CARDENAL SONT, EN DEFINITIF, DEUX EXEMPLES CONCRETS QUI DEMONSTRENT QUE L'ADMINISTRATION REAGAN N'EST PAS DISPOSEE A ACCEPTER LA REALITE.-

NOUVEAUX APPORTS DU NICARAGUA A LA CAUSE DE LA PAIX.

DANS LE CADRE DES EFFORTS DU NICARAGUA EN FAVEUR DE LA PAIX EN AMERIQUE CENTRALE, LE GOUVERNEMENT SANDINISTE A PRESENTE AU GROUPE DE CONTADORA TROIS NOUVELLES PROPOSITIONS DE PAIX, POUR CONTRIBUER A SOLUTIONNER LE CONFLIT CENTRE-AMERICAIN A TRAVERS LE DIALOGUE.-

LORS DE SON APPARITION AU CONSEIL D'ETAT DU NICARAGUA, LE MINISTRE DES AFFAIRES ETRANGERES DE CE PAYS, M. MIGUEL D'ESCOTO, A DECLARE AU COURS DE LA SEMAINE QUE LES PROPOSITIONS DU NICARAGUA S'INCRIVENT DANS LE CADRE D'UN PROJET CONCRET DU DOCUMENT D'ENGAGEMENTS SUR LES AFFAIRES MILITAIRES, UNE AUTRE AU NIVEAU D'UNE DECLARATION DES MINISTRES, QUI ABORDE LE THEME DE LA POLITIQUE INTERNE, ET UN AVANT-PROJET D'ACCORD POUR ENCOURAGER LE DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE ET SOCIAL DANS LA REGION.-

LE CHEF DE LA DIPLOMATIE NICARAGUAYENNE A AFFIRME QUE CES PROPOSITIONS SUIVENT LA MEME LIGNE QUE D'AUTRES PROJETS PRESENTES PAR LE GOUVERNEMENT SANDINISTE ET ENRICHISSENT LES 21 POINTS DU DOCUMENT D'OBJECTIFS, APPROUVE PAR LES CINQ GOUVERNEMENTS DE LA REGION EN OCTOBRE DERNIER.-

AFIN DE DEVELOPPER ET DE FORMALISER LES POINTS STIPULES DANS LE DOCUMENT D'OBJECTIFS, LE GROUPE DE CONTADORA A CONSIDERE COMME TRES IMPORTANTES LES INITIATIVES PRESENTEES PAR LES PAYS CENTRE-AMERICAINS LORS DES REUNIONS CONVOQUEES PAR CET ORGANISME.-

JUSQU'A PRESENT, LE NICARAGUA A ETE LE SEUL PAYS CENTRE-AMERICAIN QUI A PRESENTE DES PROPOSITIONS CONCRETES AU GROUPE. EN NOVEMBRE DERNIER, L'ORGANISME A SUSPENDU LA REUNION QUI SE DEROUlait A WASHINGTON PUISQUE SEULEMENT LE NICARAGUA AVAIT PRESENTE UNE PROPOSITION.-

+IL EST IMPORTANT QUE CONTADORA NOUS AIDE A TROUVER UNE ENTENTE ET QU'IL SE CHARGE DES MECANISMES DE CONTROLE POUR FAIRE RESPECTER LES ACCORDS QUI SONT ADOPTES+, A SOUTENU M. D'ESCOTO.-

CETTE SOLLICITUDE DU NICARAGUA A ETE PRESENTEE A CHACUNE DES TROIS PROPOSITIONS QUI ONT ETE ADRESSEES AU GROUPE DE CONTADORA, DEPUIS SA CREATION EN JANVIER 1983.-

LA DIRECTION SANDINISTE A DECLARE QUE CES PROPOSITIONS REAFFIRMENT QUE CONTADORA EST L'INSTANCE LA PLUS IMPORTANTE POUR OBTENIR, PAR LA VOIE DU DIALOGUE, UNE SOLUTION AUX TENSIONS DE LA REGION ET UNE RECONNAISSANCE AU TRAVAIL DE PACIFICATION CONSOLIDE AU COURS DES DERNIERES SEMAINES.-

M. D'ESCOTO A DENONCE DE NOUVEAU QU'A L'OPPOSE DE CONTADORA SE DRESSE LA POSITION DES ETATS-UNIS, +PUISQUE L'ADMINISTRATION REAGAN NE VEUT PAS QUE LES PROBLEMES SOIENT REGLE PAR LA VOIE DU DIALOGUE ET, OTE AU CONTRAIRE, POUR AGIR EN MARGE DES NORMES INTERNATIONALES.-

MALGRE CELA, LE GOUVERNEMENT SANDINISTE A REITERE SA DISPOSITION DE CONTINUER A LUTTER +CAR LA RAISON ET LA JUSTICE S'IMPOSENT, EN MARGE A LA DIMENSION ET AU POUVOIR MILITAIRE DES NATIONS+.-

LE GROUPE TECHNIQUE DE CONTADORA, SE TROUVE ACTUELLEMENT REUNI A PANAMA AFIN D'ELABORER LES BASES POUR UNE FUTURE CONCERTATION DE PAIX ET IL PREPARE LES DOCUMENTS QUI ASSURERONT LE CONTROLE DES ACCORDS QUI SERONT OBTENUS.-

CERTAINS MILIEUX DIPLOMATIQUES ONT SIGNALÉ QUE LA REUNION DES MINISTRES PREVUE POUR LE 14 DECEMBRE POURRAIT ETRE REPORTEE. CEPENDANT, AUCUN DES MEMBRES QUI INTEGRENT LE GROUPE N'A CONFIRME CETTE INFORMATION.-

INCURSIONS PIRATE.

AU MILIEU DE LA SEMAINE, LE MINISTERE DES AFFAIRES ETRANGERES DU NICARAGUA A DENONCE LA PRESENCE DE BATEAUX DE GUERRE AMERICAINS DANS SES EAUX TERRITORIALES ET DES VOLS DE +RECONNAISSANCE+ SUR DES CENTRES STRATEGIQUES DU PAYS.-

LES VIOLATIONS CONSTANTES DE LA PART DES ETATS-UNIS, DE L'ESPACE AERIEN ET MARITIME, ONT ETE CATALOGUEES PAR LES DIRIGEANTS DE WASHINGTON DE +NECESSITE+ POUR DEFENDRE LEURS INTERETS. DANS LE MEME SENS SONT QUALIFIEES LES +OPERATIONS SECRETES+.-

DES AVIONS D'ESPIONNAGE DU TYPE RC-135, LES MEMES QUI AVAIENT ETE IMPLIQUES DANS L'AFFAIRE DE L'AVION SUD-COREEN, SURVOLENT CONSTamment LE NICARAGUA ET DES NAVIRES DOTES D'APPAREILS DE DETECTION SE MAINTIENNENT AU LARGE DES COTES, PENETRANT QUOTIDIENNEMENT, ET PRESQUE PAR ROUTINE, EN EAUX TERRITORIALES DU NICARAGUA.-

LA GRAVITE DE CETTE DERNIERE VIOLATION A ETE CONDAMNEE PAR LE GOUVERNEMENT SANDINISTE, A CAUSE DE LA SITUATION PARTICULIEREMENT DELICATE QUI A LIEU ACTUELLEMENT. EN EFFET, CELA POURRAIT ENGENDRER UNE ESCALADE D'AGRESSION, EN ALLEGUANT N'IMPORTE QUEL ARGUMENT CAR, L'ADMINISTRATION TRAGAN CHERCHE +UNIQUEMENT UN PRETEXTE+ QU'ELLE TENDE DE PROVOQUER.-

LES EFFETS DE LA GUERRE ECONOMIQUE.

MEME SI L'ADMINISTRATION REAGAN N'A PAS OBTENU LES SUCCES DESIRES POUR DETUIRE L'ECONOMIE DU NICARAGUA, CE PAYS A NEAMMOINS REUSSI A PROVOQUER DES DEGATS AU NIVEAU DE LA LIQUIDITE FINANCIERE ET LE MANQUE DE DEVISES, DEUX FACTEURS IMPORTANTS QUE LE PAYS A DU FAIRE FACE EN 1983.-

LE PRESIDENT DE LA BANQUE CENTRALE, M. LUIS ENRIQUE FIGUEROA, A PRESENTE AU CONSEIL D'ETAT UN MINUTIEUX COMPTE RENDU SUR LA SITUATION FINANCIERE DU NICARAGUA QUI REFLETE LES DIFFICULTES SANS CESSE CROISSANTES QUE LE PAYS A CONNU AUX NIVEAUX DES DEMARCHES DE FINANCEMENT EXTERNE.-

L'EFFET CAUSE PAR LES PRESSIONS AMERICAINES ONT PORTE LEURS FRUITS DANS LE CADRE DES SOURCES DE CREDIT.-

ALORS QU'EN 1979, 78 POUR CENT DES CREDITS PROVENAIENT DE SOURCES MULTILATERALES, EN 1983 CELLES-CI SONT PASSEES A SEULEMENT 11 POUR CENT.-

PAR CONTRE, LES SOURCES DE CREDIT PROVENANT DE GOUVERNEMENTS AMIS SONT PASSEES DE 22 POUR CENT, IL Y A QUATRE ANS A 89 POUR CENT.-

LA MAJORITE DE CES LIGNES DE CREDIT SONT ACCORDEES A DES CONDITIONS TRES AVANTAGEUSES PUISQUE LES PAIEMENTS SONT PREVUS A LONG TERME ET QUE LES TAUX D'INTERETS SONT RELATIVEMENT BAS. TOUTEFOIS, SELON LE FONCTIONNAIRE, CETTE TENDANCE EST EN TRAIN DE CHANGER ET LA PERSPECTIVE DE CREDITS FUTURS SONT PLUS DURES.-

SE REFERANT A DES DONNEES DE LA COMMISSION ECONOMIQUE POUR L'AMERIQUE LATINE (CEPAL), M. FIGUEROA A AFFIRME QUE LE PRINCIPAL FACTEUR DE LA DETTE EXTERIEURE EST DU AUX FUITES DE CAPITAUX DURANT LES DEUX DERNIERES ANNEES DU GOUVERNEMENT SOMOZISTE.-

EN EFFET, LES FUITES DE CAPITAUX AU COURS DE CETTE PERIODE ONT ETE DE L'ORDRE DE 4 MILLIARDS DE DOLLARS. POUR FAIRE FACE A SE DESEQUILIBRE, LE GOUVERNEMENT REVOLUTIONNAIRE A DU OBTENIR DES CREDITS POUR ENVIRON 2 MILLIARDS DE DOLLARS EN 4 ANS.-

MALGRE CES DIFFICULTES, LES PROGRAMMES DE DEVELOPPEMENT DU PAYS SONT PRESERVES. CEUX-CI SONT ESSENTIELLEMENT DESTINES A CONSOLIDER LE SECTEUR DE L'AGROEXPORTATION, DE L'AUTOSUFFISANCE ALIMENTAIRE ET LA CREATION D'UNE BASE INDUSTRIELLE.-

UN DES THEMES ABORDES DURANT LE COMPTE RENDU A ETE CELUI DE L'ENERGIE. LA PREOCCUPATION QUI PROVIENT DE L'INSUFFISANCE PETROLIERE DU PAYS A ORIENTE LA POLITIQUE ENERGETIQUE VERS DES SOURCES ALTERNATIVES PEU DEVELOPPEES DANS LE PAYS DE MEME QUE DANS TOUTE LA REGION. L'ENERGIE TIREE A PARTIR DE LA GEOTHERMIE, CAS DE MOMOTOMBO, ET DU BIOCAZ, SONT A L'ORDRE DU JOUR.-

LES PREVISIONS D'ALTERNATIVES ENERGETIQUES, SONT TOUTEFOIS, PROJETEES A LONG TERME ET, DANS L'ACTUALITE, LA DEPENDANCE VIS A VIS DES IMPORTATION EST DECISIVE. SUR CE POINT VULNERABLE, L'AGRESSION DE L'ADMINISTRATION REAGAN S'EST AUSSI DIRIGEE.-

LE DIRECTEUR DE L'INSTITUT NICARAGUAYEN D'ENERGIE, M. EMILIO RAPPACCIOLI, A RESUME LES ATTAQUES DESTINEES A COUPER LE RAVITAILLEMENT PETROLIER, NOTAMMENT AVEC LA DESTRUCTION DES RESERVES ENERGETIQUES DU PAYS. LE SABOTAGE CONTRE LE PORT DE CORINTO, QUI A DETRUIT DES DEPOTS DE COMBUSTIBLES SOIT UN MILLION SEPT CENTS MILLE GALLONS, CONTRE LE RESEAU D'ENERGIE ELECTRIQUE, SONT DES EXEMPLES DE CETTE AGRESSION QUI REPRESENTENT PLUSIEURS MILLIONS DE DOLLARS DE PERTE POUR LE NICARAGUA.-

AU MILIEU DE CETTE AGRESSION, CONCLUT LE COMPTE RENDU EN MATIERE ENERGETIQUE, LE GOUVERNEMENT TRAVAILLE ACTIVEMENT POUR OBTENIR, DANS QUELQUES ANNEES, UNE AUTOSUFFISANCE QUI COLOQUERAIT LE NICARAGUA SUR UNE POSITION PRIVILEGIEE DANS LA REGION CENTRE-AMERICAINE.-

RAPPROCHEMENT AVEC L'AMERIQUE DU SUD.

LE COORDINATEUR DE LA JUNTE DE GOUVERNEMENT, M. DANIEL ORTEGA, S'EST RENDU EN FIN DE SEMAINE AU PEROU EN VISITE OFFICIELLE QU'IL A LUI-MEME QUALIFIE D'EFFORT POUR ELARGIR L'OPINION FAVORABLE AU DIALOGUE ET A LA DETENTE DANS LA REGION CENTRE-AMERICAINE.-

'LE GOUVERNEMENT PERUVIEN A ADOPTE DES POSITIONS CLAIRES CONTRE L'INTERVENTION ET EN FAVEUR D'UNE SOLUTION POLITIQUE NEGOCIEE', A DECLARE LE COMMANDANT ORTEGA, EN MONTANT DANS L'AVION A MANAGUA.-

LE FAIT QUE LE PRESIDENT FERNANDO BELAUNDE TERRY AIT INVITE LE COORDINATEUR DU GOUVERNEMENT, POUR ETUDIER CONJOINTEMENT LA SITUATION CRITIQUE DANS LA REGION, REVELE LA PREOCCUPATION DU PEROU ET SON DESIR DE COLLABORER A UN REGLEMENT QUI, COMME L'A DIT LE DIRIGEANT SANDINISTE DANS LE PASSE, PEUT ENCORE ETRE ATTEINT, MALGRE TOUS LES ELEMENTS QUI SEMBLENT DEMONTRER LE CONTRAIRE.-

LE GROUPE ANDIN, COMPOSE DE LA BOLIVIE, LA COLOMBIE, L'EQUATEUR, LE VENEZUELA ET LE PEROU, AVAIT JOUE UN ROLE IMPORTANT DANS LES DEMARCHES INTERNATIONALES QUI AVAIENT ETE REALISE EN 1979 POUR EMPECHER QUE SE POURSUIVE LA SAIGNEE DU NICARAGUA FACE A LA RESISTANCE OBSDEE DE SOMOZA.-

DEUX PAYS DE CE MEME GROUPE FONT MAINTENANT PARTIE DE 'CONTADORA', QUI EST ACTUELLEMENT L'INSTANCE DE DIALOGUE RECONNU PAR LES PAYS CENTRE-AMERICAINS ET APPUYE PAR LES ORGANISMES INTERNATIONAUX.-

LE VOYAGE DU COMMANDANT ORTEGA S'EST PRODUIT PRECISEMENT AU MOMENT OU A LIEU A PANAMA UNE REUNION TECHNIQUE - AU NIVEAU DES VICE-MINISTRES DES AFFAIRES ETRANGERES - DE CE GROUPE, DANS CE QUI EST QUALIFIE DE MOMENT DECISIF POUR LES DEMARCHES DE PAIX. IMMEDIATEMENT APRES SON RETOUR, LE COORDINATEUR DE LA JUNTE DE GOUVERNEMENT CONCLUERA LES TRAVAUX DE LA SESSION DU CONSEIL D'ETAT, PAR UN DISCOURS QUI, LAISSE-T-ON ENTENDRE, SERA D'UNE GRANDE IMPORTANCE AU NIVEAU INTERIEUR ET QUI AURA ENORMEMENT DE REPERCUSSIONS SUR LE PLAN INTERNATIONAL.-

UNE SEMAINE PLUS TARD, LE 9 DECEMBRE, M. ORTEGA ASSISTERA A LA PASSATION DE POUVOIR EN ARGENTINE. CELA REPOUND, COMME IL A DIT AU MOMENT D'ENTREPRENDRE SON VOYAGE AU PEROU, 'A LA VOLONTE DU PEUPLE NICARAGUAYEN DE RENFORCER SES RELATIONS AVEC TOUS LES PAYS DU MONDE ET, SPECIALEMENT, AVEC LES PAYS LATINO-AMERICAINS'.-

STONE PATRONNE L'UNITE CONTRE-REVOLUTIONNAIRE.

AVEC L'INTENTION EVIDENTE D'ATTEINDRE L'UNIFICATION DES GROUPES CONTRE-REVOLUTIONNAIRES, L'EMISSAIRE SPECIAL DES ETATS-UNIS POUR L'AMERIQUE CENTRALE, M. RICHARD STONE, S'EST REUNI JEUDI A PANAMA AVEC LES PRINCIPAUX DIRIGEANTS 'CONTRAS', APRES QU'EUT ETE CONNU L'ULTIMATUM QUE LEUR ONT LANCE LES SERVICES DE RENSEIGNEMENT AMERICAINS (C.I.A.) FACE 'AU PEU D'EFFICACITE DE LEURS ACTIONS.-

DANS UN HOTEL LUXUEUX DE PANAMA, LES DIRIGEANTS CONTRE-REVOLUTIONNAIRES ONT DEFILE UN A UN: M. ADOLFO CALERO DES FORCES DEMOCRATIQUES NICARAGUAYENNES (F.D.N.), M. FERNANDO CHAMORRO DE L'UNION DEMOCRATIQUE NICARAGUAYENNE (U.D.N.-F.A.R.N.), M. SEBASTIAN GONZALEZ DU MOUVEMENT 'TROISIEME VOIE' (M-3) ET ADRIANA GUILLEN DE L'ORGANISATION INDIENNE 'MISURA'. A MIAMI, IL EN AVAIT ETE DE MEME POUR M. ALFONSO ROBELO DE L'ALLIANCE REVOLUTIONNAIRE DEMOCRATIQUE (ARDE).-

CITANT DES SOURCES DE CONTRE-ESPIONNAGE, LA PRESSE AMERICAINE A RECEMMENT REVELE QUE LA C.I.A. AVAIT AVERTI LES CONTRE-REVOLUTIONNAIRES QUE S'ILS N'INFLIGEAIENT PAS DE 'COUPS DRAMATIQUES' AU GOUVERNEMENT DE MANAGUA AU COURS DES TROIS PROCHAINS MOIS, L'ADMINISTRATION REAGAN REVISERAIT SA POLITIQUE D'AIDE A LEUR EGARD.-

DEPUIS QUE LA CONTRE-REVOLUTIONNAIRE ARMEE A ENTREPRIS SES ACTIONS CONTRE LE NICARAGUA EN 1980, L'ADMINISTRATION AMERICAINE A CONCU LES EX-GARDES SOMOZISTES COMME L'INSTRUMENT EFFICACE POUR LE RENVERSEMENT DU GOUVERNEMENT SANDINISTE. TOUTEFOIS, LA C.I.A. A RECEMMENT CONCLU QUE CEUX-CI NE SONT PAS CAPABLES DE VAINCRE POLITIQUEMENT OU MILITAIREMENT LE PROCESSUS NICARAGUAYENNE.-

M. STONE, QUI A REALISE LA VISITE A PANAMA, PRECISEMENT AU MOMENT OU ETAIT REUNIE LA COMMISSION TECHNIQUE DU GROUPE DE CONTADORA, A FAIT L'ELOGE DE LA 'POSITION POSITIVE' DES DIRIGEANTS CONTRE-REVOLUTIONNAIRES DURANT LES CONVERSATIONS, BIEN QUE CEUX-CI ASSURENT QU'IL N'EXISTE PAS ENCORE UNE 'UNION MECANIQUE NI FORMELLE' ENTRE LES GROUPES.-

'NOUS SOMMES DISPOSES A CESSER NOS OPERATIONS CONTRE LE NICARAGUA SI LE REGIME SANDINISTE ADOPTE DES MESURES CREDIBLES', ONT DECLARE LES CONTRE-REVOLUTIONNAIRES A M. STONE. TOUTEFOIS, LE DIRIGEANT ADOLFO CALERO DU F.D.N. A PREVU 'BEAUCOUP D'ACTIVITE' POUR LES PROCHAINES SEMAINES, BIEN QU'IL A PRECISE QUE CE NE SERAIT PAS NECESSAIREMENT UNE OFFENSIVE.-

LE PRESIDENT DU CONSEIL D'ETAT, LE COMMANDANT CARLOS NUNEZ, A REPOUSSE IL Y A QUELQUES JOURS TOUTE POSSIBILITE DE CONVERSATIONS AVEC LES CONTRE-REVOLUTIONNAIRES EN DECLARANT 'QU'IL N'Y AURA QU'UN DIALOGUE DE PLOMB AVEC LES BETES SOMOZISTES'.-

PANORAMA CENTRE-AMERICAIN.

LES INITIATIVES DE L'ADMINISTRATION REAGAN DESTINEES A ACCROITRE LA CRISE CENTRE-AMERICAINE AFIN D'OBTENIR UN MOTIF POUR INTERVENIR MILITAIREMENT DANS LA REGION, ONT AUGMENTE AU COURS DES DERNIERS JOURS, AU MILIEU DE SITUATIONS INTERNES DIFFICILES AU SALVADOR, AU HONDURAS ET AU GUATEMALA, LEURS ALLIES, QUI ENCOURAGENT L'AGRESSION.-

L'ADMINISTRATION DU PRESIDENT RONALD REAGAN A DECLARE QUE QUOI QU'IL ARRIVE AU SALVADOR, L'AIDE MILITAIRE POUR CE PAYS SE POURSUIVRA SANS QUE LE POUVOIR EXECUTIF AIT BESOIN DE DEMONTRER QUE LE PROCESSUS DE DEMOCRATISATION SOIT APPROFONDI ET QUE LES REFORMES SOCIALES ET ECONOMIQUES SOIENT APPROUVE.-

TOUT INDIQUE QUE LES SOI-DISANTES DEFENSE AUX DROITS DE L'HOMME ET LES PROTESTATIONS POUR L'AUGMENTATION DES ACTIVITES DES ESCADRONS DE LA MORT, FONT PARTIE D'UNE CAMPAGNE PUBLICITAIRE, POUR DESINFORMER L'OPINION PUBLIQUE, AU MOMENT OU IL DONNE UN NOUVEL APPUI AU MILITAIRES DE L'EXTRÊME DROITE DES FORCES ARMÉES SALVADORIENNES, QUI RECEMMENT SE SONT REGROUPES ENCORE PLUS DANS LES POSTES CLEFS DE L'INSTITUTION, EN VUE DE GARANTIR UNE INVASION MASSIVE DES 'MARINES' AMERICAINS AU SALVADOR.-

LA SITUATION GENERALE EN AMERIQUE CENTRALE, MALGRE LA DERNIERE SEMAINE MARQUEE PAR UN CALME, EST CONFLICTIVE AU NIVEAU MILITAIRE. DES MOUVEMENTS INTERNES AU HONDURAS, LA BASE LA PLUS PROBABLE DE L'AGRESSION AMERICAINE, INDIQUENT QU'IL REGNE UN VERITABLE 'ETAT D'ALERTE DE GUERRE', APRES LES APPEL DU GOUVERNEMENT A L'UNITE, LA REINCORPORATION DES MILITAIRES A LA RETRAITE ET L'EFFORT DESEPERE AU'ENTREPREND UNE MISSION OFFICIELLE A WASHINGTON POUR OBTENIR 400 MILLIONS DE DOLLARS A TITRE D'AIDE IMMEDIATE POUR RESOUDRE LA GRAVE SITUATION ECONOMIQUE, AGGRAVEE A LA SUITE DES FONDS DEVIES POUR LES ACHATS D'ARMEMENT ET POUR L'ENTRAIENEMENT DE L'ARMEE.-

TOUTEFOIS, LES PLANS DE L'ADMINISTRATION REAGAN SONT EN TRAIN D'ETRE STOPPES PAR L'OPPOSITION DE DIFFERENTS SECTEURS CIVILES, RELIGIEUX, ET MEME MILITAIRES.-

L'EGLISE HONDURIENNE, A TRAVERS LA HIERARCHIE, A MANIFESTE SA PREOCCUPATION POUR LA SITUATION DU PAYS ET A REJETE PUBLIQUEMENT LA POSSIBILITE D'UNE GUERRE DU HONDURAS CONTRE LE NICARAGUA. PAR AILLEURS, DES SECTEURS DES PARTIS DE L'OPPOSITION ONT MANIFESTE LEUR INCONFORMITE AVEC LES FAITS ET SELON DES RUMEURS, UN GROUPE

DE JEUNES OFFICIERS S'OPPOSERAIENT AU PLAN BELIQUEUX DU GENERAL GUSTAVO ALVAREZ AVEC LES ETATS-UNIS.-

AU GUATEMALA, UN CLIMAT DE TENSION S'EST INSTAURE APRES LES DECLARATIONS AMBIGUES DU GOUVERNEMENT ET DE L'ARMEE PAR RAPPORT A LEUR DISPOSITION A NE PAS +PARTICIPER DANS UNE GUERRE EN AMERIQUE CENTRALE+, SE REFERANT AINSI AU ETATS-UNIS, GOUVERNEMENT QUI N'EST PAS RECONNAISSANT ET QUI DEMANDE DE L'AIDE MAIS QUI N'EN DONNE PAS, SANS DOUTE A CAUSE DU REFUS RECENT DU GOUVERNEMENT DE M. REAGAN DE DONNER DE L'AIDE ECONOMIQUE ET MILITAIRE AU GUATEMALA.-

D'AUTRE PART, DES RUMEURS PERSISTANTES SIGNALENT UN POSSIBLE COUP D'ETAT QUI AURAIT LIEU AU COURS DES PROCHAINS JOURS, LEQUEL SERAIT LANCE PAR UN GROUPE DE POLITICIENS DE DROITE ET DES RESPONSABLES MILITAIRES, DIRIGES PAR L'EX-PRESIDENT, LE GENERAL CARLOS ARANA OSORIO.-

D'AUTRES SOURCES ASSURENT QUE L'AMBASSADE DES ETATS-UNIS AU GUATEMALA, SERAIT FAVORABLE A UN CHANGEMENT DE GOUVERNEMENT, PUISQU'IL N'EST PAS SATISFAIT AVEC CELUI DU GENERAL MEJIA VICTORES, QUI REFUSE DE S'IMPLIQUER PLUS A FOND DANS LE CONFLIT CENTRE-AMERICAIN.-

TANDIS QUE LES EXERCICES +BIG PINE II+ SE POURSUIVENT EN TERRITOIRE HONDURIEN, IL S'AGIT D'UN SIMULACRE D'INVASION CONTRE LE NICARAGUA. ON PERCOIT L'INTERET DES ETATS-UNIS POUR POUSSER LE COSTA RICA A RECEVOIR LEURS CONSEILLERS DANS LE CADRE D'UNE POSSIBLE GUERRE DANS LA REGION.-

NEUF OFFICIERS DE L'ARMEE AMERICAINE SUPERVISENT UN COURS D'ENTRAINEMENT DE LA GARDE CIVILE COSTARICAINE, OU PARTICIPENT 14 SOLDATS QUI AVAIENT AUPARAVANT SUIVI UN AUTRE COURS A +L'ECOLE DES AMERIQUES+ A PANAMA.-

LES CONSEILLERS, DONT LE MINISTRE DE LA SECURITE DU COSTA RICA AVAIT TOUT D'ABORD AFFIRME QU'IL N'Y EN AVAIT QUE TROIS, DEMEURE- RONT DANS CE PAYS JUSQU'AU 11 DECEMBRE, DANS LE CADRE D'UN ENGAGEMENT D'ASSISTANCE EN MATIERE DE SECURITE, QUI SERA EN VIGUEUR JUSQU'EN 1984.-

TOUTEFOIS, LE COSTA RICA, EN RESPECTANT SES ENGAGEMENTS PAR RAPPORT A SON STATUT DE NEUTRALITE ACTIVE ET PERPETUELLE, A ENTREPRI UN PROCES CONTRE 5 DIRIGEANTS CONTRE-REVOLUTIONNAIRES NICARAGUAYENS ACCUSES +D'ASSOCIATION ILLEGALE+.-

LE MINISTRE DE LA SECURITE A DECLARE QU'AU COURS DES PROCHAINS JOURS, MM. EDEN PASTORA, CHEF DE L'ALLIANCE REVOLUTION- NAIRE DEMOCRATIQUE, (ARDE), ALFONSO ROBELO, CHEF POLITIQUE DE LA MEME ORGANISATION, BROOKLIN RIVERA, DE L'ORGANISATION MISKITA +MISURA+, JOSE DAVILA ET ORION PASTORA, APPARTENANT EGALEMENT A L'ARDE, POURRAIENT ETRE CITES PAR LES TRIBUNAUX.-

LES PAS DE L'AGRESSION, DETENUS JUSQU'A PRESENT PAR LES DEMARCHES DU GROUPE DE CONTADORA ET PAR LA VOLONTE POLITIQUE DE CERTAINS PAYS COMME LE NICARAGUA, QUI CHERCHENT UNE SORTIE PACIFIQUE AU CONFLIT, SUIVENT LEUR COURS, ET SUR LA REGION PESE LES DERNIERES DECLARATIONS D'INVASION QUI COMMENCERAIT CONTRE LE SALVADOR OU LE NICARAGUA.-